
主題文章

經歷這幾年來全球疫病的威脅，我們都建立了新的

生活習慣；特別是網絡上的聚會，已經成為新常態。因

此，當同工提出要以「步行」的模式來作為2023年的籌

款活動時，我心中真是沒有把握的。

且想想，先是天氣、場地或環境……這許多不穩定

的因素；再是疫情的陰影之下，誰會喜歡出來在人群中

鑽進、鑽出？若是真的有很多人來參與，我們又那來足

夠的人手維持秩序？當然，我還想起新加坡福音證主協

會同工們送來的照片。他們在步行籌款之後，腳底一片

青腫，筋疲力盡的畫面，好嚇人。但是，我們積累的赤

字太大，拖欠下去是不成的。

感謝神，祂憐憫我的小信。同工們在籌備過程中志

氣高揚，主動找尋合適的場地、設計程序及奉獻表格、

安排分工、到場地試行、聯絡支持者、預備當日需用的物

品……。大家忙而不亂，也沒有因為額外的事務而埋怨。

更叫我們大得鼓勵的，是一位遠在香港的姊妹，主動

提出願意為這次籌款配對奉獻。她不是很富有，奉獻給我

們並不能得到退稅的優勢，配對的數額也有上限。但她的

一份心意，成為我們的激勵。又有我們的董事，暫時身在

外地，卻率先響應呼籲，步行了三公里，而且拍照留念，

上載在社交媒體上，遙遙為我們打氣。

在五月27日那個星期六早上，我們集合的場地是公園

內一個亭子。在初夏柔和的陽光和輕風中，與我們同行的

參加者從不同的方向走過來。我看見的，是一幅讓我心靈

悸動的圖畫。

(續下頁)
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(接上頁) 

先是參加我們「靜思100靈修計劃」的一個群組携手而

來。這三年來，我們都只是在網上見面，今次卻是實際相見

了，大家都很興奮。其中一位還塞來一份溫熱的早餐，是怕

我們餓著了，好貼心哩。再有關姊妹帶來她小學年齡的兒

子；姊妹一向參與我們在國內支持兒童受教育的「植苗計

劃」，這次母子同行，特別溫馨。

林弟兄夫婦兩人彼此扶持，走過草地；手中拿著的還

是跟我們一起在聖地遊學時的登山手杖。兩位溫柔的長輩，

信主日子不長，卻總是帶著令人鼓舞的勉勵。同樣靠著手杖

而行的是林姊妹，她一直面對腰、背的痛楚，卻在那天早晨

來給我們打氣。她本來可以安坐家中逗狗為樂的，她卻為愛

神、愛人的心意，堅持來參與我們的起步禮。 

還有其他多位當日一同來步行的弟兄姊妹、牧者及他

們的家人，我沒有辦法一一題名。但是他們帶來的笑容，及

贊助他們參與步行者的祝福和支持，都織成一幅叫人感

恩的圖畫。

步行活動完結了，但是支持和勉勵我們的心意未有

中斷。到六月底整個籌募活動結束的時候，我們一共收

到九萬的支持。特別是多位自己並不富裕的肢體，也慷

慨送出他們的祝福。當我看到他們所捐獻的數字時，我

心中湧出的，是大衛王的話：「主耶和華啊，我是誰？

我的家算甚麼？你竟使我到這地步呢？」

當然，我不敢與大衛王自喻；只是那種被疼愛的恩

澤，不能不說。我心中感覺，這不像是我們事工上的一

次活動，更多是好像我們主內一家人，一同在公園中一

同散步，同心數算主恩的圖畫。

2



3

問：Heidi姊妹，恭喜您順利走完這段漫長的旅程！為什麼您能堅持近兩年的聚會？

答：其實我讀經靈修的習慣是從證主舉辦、張謙牧師帶領的靈修聚會開始的。要明白聖經一定需要經過操練、親近神，然而光靠

個人去堅持真的不容易，效果也不太好。感恩有肖傳道兩年來一直帶領，在小組內有肢體陪伴，我才能堅持完成。

問：能否總結一下這近兩年的的營會對您的幫助？

答：總的來說，我收穫頗豐。首先，這個靈修讀經方法把我們帶到了場景當中去看、去想、去體驗經文當時的意義，讓我們更能

明白聖經對門徒的意義。有了這個基礎，我現在讀其他的書卷也會有同樣的習慣。其次，培養了留心經文的處境的習慣。第

三，我學會了投身到經文的人物場景當中，體驗經文人物的心情。我現在背誦《以弗所書》，很難想像如果沒有這種操練，

我能有背誦這一卷高難度的書的能力。

  這種由裡到外的操練，讓我的信仰、事奉不再焦慮，效果真的很明顯。

加拿大福音證主協會舉辦的“來！跟從我！”馬可福

音讀經靈修營從二零二一年八月十六日開始，一直到二零

二三年六月十二日，總共進行了四期，共六十四個星期的

聚會。通過近兩年的心路歷程，參加者重溫《馬可福音》

的九十六個章節，走過耶穌基督與門徒的足跡，經歷門徒

生命成長的四個階段：初遇耶穌、跟隨耶穌、認識基督、

聯於基督。本系列營會讀經、靈修並重，由牧者帶領經文

的查考，經過默想後再在團契內與肢體分享。有四十多位

肢體堅持到了最後。

“來！跟從我！”
基督教教育事工

《馬可福音》讀經靈修營的回顧與對話《馬可福音》讀經靈修營的回顧與對話《馬可福音》讀經靈修營的回顧與對話

證主為這樣一個特別的服事機會向神感恩；因著神的

幫助，許多肢體能夠克服許多困難堅持參加到底；他們的

生命見證、生命得以造就而也備讓人受到鼓舞。

潘丹慧姊妹(Heidi) 是其中完成了讀經靈修營的肢體。

是什麼動力讓她在繁忙的事奉中能堅持下來？近兩年操練

對個人的靈命成長有什麼益處呢？帶著這些疑問，我對

Heidi姊妹進行了訪問，以下是訪談節錄：

問：我知道你在教會有很多事奉，你擔任組長、主席、還有詩班成員。你是怎麼調配時間的呢？這次營會對您的事奉有沒有幫

助？

答：是不是能擠出時間？關鍵看這個事情的重要程度。因優先順序高，我還是能夠安排出時間來。雖也有不在多倫多的時候，但

我還可以通過網路來參與。

 而且參加這種方式的讀經靈修對我的服事很有幫助，這讓我對神的心意更加明白。經文不再是從文字上去看，現在經文可以

成為我的生命。我服事中的難處就不像以前那麼讓人痛苦了。神的心意在祂的話語中更加的紮我的心，我學會了怎麼用神的

眼光看事奉中我的掙紮，神在做主，遇到難處的我可以完全的相信祂，完全的依靠祂。

問：您還有什麼補充的?您對證主的下一個項目有什麼期待？

答：肖松傳道的教導很實在，很清晰。雖然兩年的時間有點長，但是真的結束了，還是戀戀不捨的。期望下一次可以在此和大家

一起相聚！

加證感謝肖松傳道的一路教導，恭喜以Heidi姊妹等順利完成全程的四十多位世界各地的肢體。讓我們繼續一起努力，同走

天路！



基督教教育事工
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團友分享
旅行，就是走在回家的路上! 感恩在過去十日，有

大家在這條路上同行。有Chemaine和Kevin沿路的悉心

照顧，更讓我們看到天父奇妙的帶領和保守。當然還有

天父對我們的說話，我們在神面前的反省。點點滴滴，

成為這次旅程不一樣的回憶。非常感謝Kevin每天為我

們準備精彩的視頻。能夠在這次旅程中有講師Chemaine
和團牧Kevin的陪伴真是一份福氣。我們有很多美好的

分享、美好的音樂、美好的照片、美好的視頻和美好的

團契。再次感謝。

我今趟旅途愉快！感謝Chemaine的妥善安排。感謝

Kevin的沿途照顧及影下精彩的影像讓我們分享。感謝

同房的翁牧師對我這個不是教友的不是之處盡在不言中

的包容。感謝各位團友，我雖一人報團，但在路途上有

你們相伴，我們言談甚歡，我並不覺孤單。我感受到了

你們與神同行的安心交托及所帶來的歡樂。我感受到了

你們分享給我的歡樂。

請接受我們由衷的感激之情，感謝 Chemaine & Kevin
你們是出色的講師和團牧，在這次壯觀的學習之旅中引

領我們。同樣感謝所有成員的關心、耐心、幫助，特別

是他們美好而榮耀的分享。“主啊，我們無法用言語表

達對您的感激之情，感謝您在這次學習之旅中的引導、

指引和保護，使我們保持健康。阿門！”

感謝我們的主在這個為期十天的旅行中引導我們。

感謝Chemaine和Kevin，謝謝你們的關心和愛心，在旅

行的最初幾天幫助Brian和我度過了挑戰。感謝團隊中的

每一個人，你們都非常出色，對我們非常包容，以不同

的方式提供援助和支援。這是一次美妙的旅程和非凡的

旅程，無疑將給我們帶來持久的回憶。讚美我們的主，

願我們繼續在每一天中體驗祂的豐盛和愛。

感謝天父的保守帶領，能和大家一起見証神的奇妙

作為，雖然比較勞累，也是值得的！期待下次的相見！

Chemaine和Kevin，感謝你們努力確保我們旅程的

安全。在我行走不方便的時候，謝謝你們借出了你們的

肩膀撐著我走下去。

Grace

Mok

Norman

Annie

Betty

Brian

團友分享
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加拿大福音證主協會有三項主要的事工，這其中， 

文字事工是最明顯，但又最被誤解的一環。文字事工最

明顯，是因為證主書室的服務，是最多人知道，又最多

人使用的。但它被誤解，也是因為大部分人只知有書

室，而不知道我們其他的事工。

近年來，營運書室絕不是一件容易的事。多少有

歷史的英文書店都相繼結束。有那一刻，我也想到，我

們也需要放下這一块事工嗎？不過，我們中間一位同工

說：「我們多堅持一下，就有多一個人看書，多一位信

徒得幫助」。感謝神，他提醒了我們，其實證主開辦書

室，目的不在盈利；而是在鼓勵信徒透過閱讀，達到生

命成長。

從2019年底開始，我們與應一位學者邀請，合作把

一本英語的系統神學教材，翻譯成為中文，方便老師們

「易學、易教」。這工作，在整個團隊同心努力之下，

終於在2022年底完成。當中有譯者超過一年的努力，更

有編輯團隊接近兩年的堅持。雖然有人說我們吃力不討

好，但我們一直相信，大家可以受用。

在疫情冒起的日子，我們整理了證主過去多年在聖

地學習的體會，出版一本圖文並茂的聖經地理及文化背

編輯團隊

景的輔讀書籍。要明白聖經背景，豈能對聖經一知半

解？同年七月，我們又與老師同工，推動「系統靈修讀

經」。鼓勵信徒重建讀經、親近主的好習慣。感謝神，

這個運動一再有新的群組成立，至今仍在更新延續，成

為多人願意研讀聖經的起點。

在2022年，我們跟一位牧者合作，出版了兩本有關

「心靈輔導」的書。這系列的目的是幫助弟兄姊妹面對

生命中情緒及苦難的挑戰。講聖經與禱告，切切實實的

融入生活之中，成為我們心中剛強的力量。

今年，我們的目標是擴大我們的網絡書店，好讓

更多弟兄姊妹可以直接的找到所需要的書籍及相關的主

題。這個計劃，預計在明年初完成，懇請大家為我們禱

告；為參與我們這項目的義工加油。

我提及這些書及活動，是故意不點明書名的。請明

白，這不是我們對作者不敬，而是希望你知道，我們最

看重的，不是書室的營業額，而是書室對大家的幫助。

文字事工



傳道書第三章提到，「凡事都有定期，天下萬務都有

定時」，並且列出了一大串的例子。其中第二節就論及「

栽種有時，拔出所栽種的也有時」。耕種，是古代最常見

的職業之一，所以在清單的開始就出現了。只是，沒有想

到，有一天我們會用這一句說話，來形容美國及加拿大福

音證主協會聯合推動的「愛心植苗計劃」。

這計劃從2006年開始，至今已進入第18個年頭了。累

積總結下來，這些年間，共有3300多位兒童因為大家的參

與而有機會接受教育，並在教會的幫助下建立信仰的第一

步。感謝神，已經成長的受助兒童，有些完成中學階段投

身社會；更有146名受助者得以進入大專及大學進修。每次

收到所支持的小朋友在學年中期及聖誕節寫來的問安信，

都叫我們向神感恩。

近年來，由於國內宗教政策的嚴重限制，雲南地區的

教會不得不在2023年初終止植苗事工。不過，其他地區暫

時不受影響，植苗計劃事工仍然繼續。但由於國內環境變

化，福音證主協會亦決定不再開展新的植苗區域。日後在

受助兒童畢業或離開計劃之後，亦不再繼續安排其他兒童

作為替補。
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然而，在這一次經歷中，我們發現，神讓我們拔出

從前所栽種的，卻是為我們預備了更大的禾場。過去一

年，我們有機會把基督的愛傳遞到更遠的地方。從以前

一個省份的貧困兒童與傳道人，我們已經把為主栽培幼

苗的事工推廣到緬甸，尼泊爾等地區。

證主開展的「宣教關懷」事工，包括兩個項目。一

方面是在緬甸接近雲南邊境山區舉辦「恩典學校」；目

前我們支持大約70名孤兒或特殊家庭的兒童（如：父母

吸毒，單親家庭）。主要是改善他們貧瘠的生活，又提

供就學的機會，讓他們從小建立信仰基礎。另一方面，

是在尼泊爾推行「尼希米計劃」，支持數位跨文化神學

院的年輕傳道人參與宣教事工。幫助他們以音樂、手工

藝為媒介，到各鄉鎮傳福音。

植苗計劃可愛的地方，是可以跟小朋友個別溝通，

跟進他們的成長。但參與宣教關懷，卻是讓我們為數不

多的奉獻，改變更多貧困地區兒童的生活與未來。讓我

們彼此勉勵，不因為一個事工受限制而氣餒，反而要擴

大我們的視野，使許多在落後、缺乏地區生活的人，同

樣可以聽聞福音。

中國事工

梅子

舉目觀看遠處的禾田-

從植苗計劃需要縮減說起



中國事工
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圖/文：張林傳道 

1973年證主開始了中國事工。在甚麼都不能做的七

十年代我們堅持禱告守望，到八十年代教會大門重開，

多年來「證主」的同工們把握機會，透過出版、培訓、

關懷與內地教會一起成長。證主為牧者提供培訓、教材

及工具書，並持續開拓內地出版及推動聖經教導，近年

更對焦於建立內地生命師傅、現職牧者及畢業生等屬靈

領袖。

今年是證主服侍內地信徒及教會50周年，無論在

社會民生、教會發展和服侍方式，證主都經歷無數的轉

變，但每步我們都見到上帝恩典的足印。

在疫情過去的三年內，證主的中國事工雖然沒有進

入中國大陸，然而因著過去幾十年在內地的網路，也靠

著科技和網路的說明，主的事工不但沒有收縮，反倒在

接上少數民族福音的棒

中國的少數民族各有不同的宗教信仰，大多數生活

於邊陲地區，資源或物質生活相對匱乏。宣教士昔日住

在少數民族中間，謙卑地認識當地文化，全心的為他們

付出，帶領他們歸主。宣教士無私的奉獻，持續發揮影

響力，感染著一代又一代的信徒。求主帶領內地牧者們

繼續把少數民族的福音故事於神州大地傳揚，接上福音

的棒；此外，求主賜智慧給我們堂會的牧者能善用不同

平臺及材料來培育青年一代信徒的宣教心。

為中國祈禱

擴展當中。隨著後疫情時代的來臨，大陸的國門又重新

打開，宗教政策也有回復常態，我們不但馬上恢復了和

大陸官方層面的接觸，還恢復了某些中斷了的事奉。更

重要的是，證主確信神給證主一直以來「通過純正的聖

經教導，培養堅定的耶穌門徒，建立堅強的屬天教會」

的異象，在新的時代環境之下可以為主做更多的工。

盼望對我們的骨肉同胞有負擔的教會和肢體，和我

們一起，在禱告、資源、支援方面與我們同路同行。為

了華人，更是為了基督！

不可能的假期聖經學校

看見民工子女在暑假“無所事事”，容易發生人身

安全事故。東部沿海某省份有位年輕傳道人決定在8月

為一班孩子開辦為期21天的假期聖經學校。求主保護該

假期聖經學校能按計劃順利進行；此外，求主使用，讓

孩子們在暑假有個安全的地方來學習和遊戲，更重要是

將福音種子播進每一個孩子的心裡。

畢業生創業時尋支援

近年，越來越多修讀技術性學科的大學畢業生選擇

創業，如：視訊短片技術。他們創業時面對不同類型的

難題，因此他們會嘗試尋找支援，如選擇在文創產業園

設立工作室、在就業創業服務中心尋求創業支援。求主

恩領這群選擇創業的畢業生，在缺乏營運經驗下，他們

在決策前能審視不同情況及尋覓適切的諮詢； 並在資金

管理上能有合適的風險把控能力。



以色列聖地遊學團(國語)

日期：2023年11月28日至12月7日(10天)

講師/團牧：張林傳道

以色列聖地靈修團(粵語)

日期：2024年1月9至19日(11天)

講師/團牧：陳燕薇傳道

以色列實地教牧遊學團(粵語)

日期：2024年1月31日至2月10日(11天)

團牧：黃文超牧師   領隊：張林傳道       

約旦、以色列聖地遊學團
日期：2024年4月6至19日(14天)

講師：高呂綠茵博士   團牧/領隊：鍾新亮傳道

行程及報名表


